

# LA UNIÓN CATOLICA.

Periódico Bisemanal Independiente.

EDITOR RESPONSABLE. "La Unión Católica."

REDACTOR Y ADMINISTRADOR. José M. Sanchez G.

*Hæc est victoria quæ vincit mundum fides nostra.*  
1.º Joan V, 4

San José, sábado 25 de Marzo de 1893.

*Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.*  
(Matth. XVI, 2110)

## CONDICIONES.

Remitidos.—Cada centm. de columna... \$ 0-18  
Id. Id. de intereses generales... 0-10  
Avisos.—Cada centm. cuadrado (1 v.)... 0-01  
Id. Por 3 meses... 25 0/10 menos.  
Id. Por anualidad 50 0/10 "

Suscripción: } Número suelto..... 0 '0  
Un trimestre..... 2-00

La correspondencia debe dirigirse al Administrador.  
"LA UNIÓN CATOLICA" no responde de los manuscritos que se le remitan.

Administración:—CALLE 19, S., NOS. 153-159.

La Religión Católica Apostólica Romana, es la del Estado, el cual contribuye a su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga a la moral universal ni a las buenas costumbres  
[Artículo 51 de la Constitución Política.]

La enseñanza primaria de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costeada por la Nación.—La dirección inmediata de ella corresponde a las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la suprema inspección.

[Art. 52 *ibidem*.]

Todo Costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga, en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos.

[Art. 53 *ibidem*.]

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, ó ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

[Art. 33 *ibidem*.]

Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley establezca.

[Art. 37 *ibidem*.]

Ninguna autoridad puede arrogarse facultades que la ley no le concede.

[Art. 16 *ibidem*.]

LAS DISPOSICIONES DEL PODER LEGISLATIVO: Ó DEL EJECUTIVO QUE FUEREN CONTRARIAS A LA CONSTITUCIÓN, SON NULAS Y DE NINGÚN VALOR, CUÁLQUIERA QUE SEA LA FORMA EN QUE SE EMITAN. LO SON IGUALMENTE LOS ACTOS DE LOS QUE USURPEN FUNCIONES PÚBLICAS, Y LOS EMPLEOS CONFERIDOS SIN LOS REQUISITOS PREVENIDOS POR LA CONSTITUCIÓN Ó LAS LEYES.

[Art. 17 *ibidem*.]

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos a las leyes y jamás pueden considerarse superiores a ellas.

[Art. 19 *ibidem*.]

He jurado cumplir y hacer cumplir la Constitución y las leyes de la República: solemne promesa, síntesis la más completa que puedo presentar en mi programa de Gobierno.

José J. Rodríguez.

(Discurso inaugural de 8 de Mayo de 1890.)

## CALENDARIO.

MARZO.—Este mes tiene 31 días.

Sáb. 25.—I. P. B. ✚ LA ANUNCIACIÓN DE NUESTRA SEÑORA y *Nuestra Señora de la Piedad*. (Evangelio de San Lucas I, 26-38). San Dimas el buen ladrón, y San Ireneo.

Dom. 26.—DE RAMOS. (Evangelio de San Mateo XXI, 1-10 y XXVI, 2-27). San Juan Damasceno, confesor y doctor, san Braulio, obispo y confesor, san Cástulo, san Miguel y san Marciano, mártir.

Lun. 27.—Santo. San Juan Capistrano, confesor, san Ruperto, obispo, san Leopoldo, san Juan, ermitaño y santa Lidia. Del Antiguo Testamento: el profeta Ananías.

Mar. 28.—Santo. San Sixto III, papa, santos Casitor y Doroteo, mártires.

## "LA UNIÓN CATOLICA."

### INMIGRACION.

Los países de América, en donde el elemento esencialmente indígena va cada día en disminución, por causas que ahora no nos proponemos analizar; miran la inmigración europea como causa y aumento de su prosperidad; y hay razón en mucha parte: la civilización nos ha venido de allá; nuestras industrias y nuestro arte, incipientes, necesitan para su desarrollo y perfeccionamiento, del auxilio del europeo inteligente y trabajador. Pero mucho se han equivocado y se equivocan los gobiernos que se proponen atraer la inmigración a todo trance, como aumento de brazos para el trabajo y nada más, como si la prosperidad de un país estuviera en razón directa del número de sus pobladores, y no de las condiciones morales de éstos; y sin fijarse en que muchas veces éstos no son aumento de productores, sino de consumidores. Así ha sucedido que no se ha puesto esmero en la clase de inmigrantes que han querido traerse, contentándose a lo más con estipular que éstos sean sanos y aptos para el trabajo, pero sin asegurarse de si en realidad poseen estas condiciones.

Los Estados Unidos en el Norte, y la República Argentina en el Sur, son los países de América que más se han engrandecido con la inmigración, atraída por medio de leyes adecuadas. Pero aun estos dos países no han podido librarse de los males que la inmigración suele traer, sobre todo cuando sólo se tiene en mira el progreso material, sin tener la debida cuenta de lo moral.

Conviene que aprovechemos la experiencia de otros países que nos han precedido en el empeño de atraer la inmigración; y aún nuestra propia experiencia.—No ha mucho el señor Reynolds se quejaba amargamente de los colonos que, sin el suficiente conocimiento, habia traído para la Talamanca. Recuérdese lo que fueron los contratos de inmigración que trajeron el filibusterismo a Nicaragua, y que tanta sangre y dinero costaron a todo Centro A-

mérica; véase si á la inmigración, traída, aunque en pequeña escala, de la hez de otros pueblos, no se deben cierta clase de establecimientos, focos de inmoralidad y corrupción, que antes no se conocían en Costa Rica; y piénsese bien en los graves peligros de la inmigración. De buenas á primeras, podemos encontrarnos con una importación de huelguistas, anarquistas ó nihilistas, que so color de agricultores ó colonos, quieran poner las peras á cuatro á nuestros hacendados y al Gobierno mismo. Aun es tiempo de prevenir el mal.

Reproducimos sobre esto el siguiente juicioso artículo de un periódico americano, según nos lo trasmite nuestro estimado colega mexicano "La Rosa del Tepeyac" de Zacatecas.

### Los males de la inmigración.

Del *Philadelphia Evening Telegraph* tomamos lo siguiente:

La grandeza de un país no la constituyen la salud física y el vigor. La virtud y la educación son partes muy esenciales para su prosperidad. Estamos y hemos estado importando por muchos años la hez del continente europeo, pues entre los inmigrantes vienen ladrones, escapados de presidio, etc., lo que es peor que el tifo, las viruelas ó el cólera. Entre ellos ha venido el cojo, el baldado, el mendigo, los criminales y el trabajador contratado. Con ellos han venido en tropel los ignorantes, sucios, viciosos y degradados Rusos, Polacos, Húngaros é Italianos, que han traído consigo la ruina de los jornales y un sistema de vida de que se avergüenza el pueblo Americano. Hemos abierto nuestras puertas de par en par á anarquistas, socialistas y en fin á la inmoralidad.

Las consecuencias de todos estos males deberían de haberse tomado en consideración por aquellos que se han dedicado á estudiar ese asunto. Los participantes en el escándalo anarquista del Haymarket eran todos últimamente importados. De los escandalosos de Homestead, el 75 por ciento eran importados. Los capataces de éstos eran también inmigrantes de poco tiempo. Se ha cerrado la puerta á los Chinos, pero no á las menos aceptables masas que nos vienen de diferentes puntos de Europa continental. Entre los chinos hay muy pocos criminales ó mendigos; en cambio, las prisiones y asilos de mendigos están atestados de extranjeros viles de la más baja raza. Hay peo-

res elementos entre los inmigrantes, que entre las enfermedades; y no hay vapor que ancle en nuestros puertos que no traiga su contingente de miseria unida á la inmoralidad y la ignorancia, para aumentar la ya considerable masa viciada de nuestra población, que arruina los jornales y degrada el modo de vivir de los representantes de la respetable clase trabajadora.

En las minas de fierro y talleres de Pensilvania hay, como hormigas, trabajadores extranjeros que aceptan con avidez jornales que destruyen la independencia del hombre y que hacen imposible el vivir decentemente ni adquirir educación alguna. El arroyo más ancho y más profundo de agua clara se convertirá en lodo impuro si se vierten en él incesantemente materias deletéreas. El arroyo puro y saludable de la vida americana social y política es continuamente envenenado por la inmigración extranjera. En toda gran ciudad de este inmenso continente, donde reina más inmoralidad, se encontrará con toda seguridad un gran número de inmigrantes extranjeros. En todo lugar en que los negocios políticos están más corrompidos, se hallará que la mayor parte de los electores son extranjeros. Donde quiera que los jornales sean muy bajos, prevalezca la ignorancia y se viva en la degradación, se encontrará como regla general un buen número de inmigrantes del continente europeo. Los Alemanes, Escandinavos, Holandeses, Ingleses ó Franceses industrioses, frugales é inteligentes, no se encuentran entre éstos. Aun inmigran, pero desaparecen entre los Rusos, Polacos, Húngaros é Italianos más ignorantes y de la peor especie.

### Un escándalo grave en el Liceo.

Llegó á nuestro conocimiento que un alumno del "Liceo de Costa Rica" habia causado una herida en la cara á otro, con una navaja. El herido se llama Leonidas Briceño, de Nicoya; y el heridor Benito Santos, de Liberia. Este último usó contra su compañero un pequeño cuchillo de raspar papel, y le hizo en uno de los pómulos de la cara una herida profunda, á juzgar por la gran cantidad de sangre que arrojó. El niño herido fué enviado en ese estado, solo, á su casa, y su pobre madre, al verlo así, corrió con él donde un médico, quien le cosió la herida y le hizo la primera curación.

Ambos jóvenes tienen, poco más ó menos la misma edad, unos quince años, aunque el heridor es de menor estatura. Briceño es huérfano de padre su madre, deseando darle la mejor educación, lo trajo á esta ciudad, y logró colocarlo de bequista en el Li-

ceo, como externo; el muchacho parece que es inteligente y aplicado, y ha podido, en poco más de un año, aventajar á Santos, que tenía dos años de estar en el Liceo. Por esto Santos le tenía envidia y rencor, y según lo que nos han referido, tenía premeditado el daño grave que ha causado á Briceño, pues se lo había anunciado á otros compañeros.

Sabemos que la madre de Briceño se ha quejado al señor Presidente de la República y al señor Ministro de Instrucción Pública, y esperamos que este grave incidente no se quede sin el severo correctivo que merece.

Nosotros creemos que el joven Benito Santos ha merecido, por lo menos, su expulsión del Liceo. Su permanencia allí sería, por otra parte, peligrosa para la paz entre él y Briceño, y seguramente nociva á la disciplina y buen nombre del primer establecimiento de educación del Estado.

Sirva la ocasión que nos ofrece este desagradable suceso, que lamentamos profundamente, para llamar una vez más la atención del Gobierno á los deplorables resultados de la enseñanza laica, con su pretendida moral independiente. No nos cansaremos de repetir la necesidad, cada vez más imperiosa, de que en el Liceo y en todas las escuelas, se enseñen y expliquen á los niños los *Mandamientos de la Ley de Dios* y toda la doctrina cristiana, pero que aún esto solo—que ya sería algo—no basta; es preciso que la educación toda sea vivificada por la virtud del Catolicismo, que la atmósfera de la escuela sea esencialmente religiosa y cristiana. Así lo proclaman los mejores educacionistas y lo exige á gritos nuestro católico pueblo. ¿Por qué, en vez de dar al Presbítero de Greve una cátedra de religión para ocho alumnos, á lo más, en el Liceo—donde hay más de 300 niños—no se le confía, á él ó á otro sacerdote esta enseñanza para todos los niños del establecimiento? ¿Por qué no hay en el Liceo una capilla, donde el primer pensamiento de los niños sea dirigido á Dios, como Supremo Señor de todo lo criado? ¿Por qué no adornar, cada una de las aulas con un Crucifijo, símbolo permanente é imponente para todos, del respeto y veneración que debemos á nuestro Divino Redentor?

Mucho mejoraría seguramente la condición moral de estos niños, que con dolor, vemos hoy expuestos á su completa perdición.

## CORRESPONDENCIA

Cartago, Marzo de 1893.

Señor Redactor de "La Unión Católica."

SAN JOSÉ.

Muy estimado Señor nuestro:

Reanudamos nuestras tareas epistolares en este año, después de dos trimestres de haber dejado, muy á pesar nuestro, de comunicarle las nuevas de estos lugares.

A pesar de la efervescencia política de esa capital, aquí permanecemos siempre tranquilos. Las autoridades se empeñan cada día más en cumplir su cometido, dictando medidas que tienden al mejoramiento de esta población en todos sentidos.

—Ya están llegando tubos y demás objetos para la luz eléctrica que pronto quedará nuevamente establecida en esta ciudad.

—El municipio de este cantón está conociendo de importantísimas mejoras, tales como el establecimiento de cloacas, el de la nueva cañería, trayendo el agua de la Chinchilla, el de un teatro provincial, el de mercado de carnes, etc., etc., que no dudamos tendrán la mejor solución, dado el patriotismo de los Sres. regidores *clericales* (!).

—La cárcel ha recibido una mejora moral, que habla muy alto de los sentimientos de nuestro digno Gobernador. La capillita que por abandono se había convertido hasta en excusado, está hoy, gracias al celo de D. Demetrio, nuevamente arreglada; y allí todas las semanas un ministro del Señor celebra el santo sacrificio de la misa, que los presos oyen con devoción y recogimiento. Después de la misa hay cortas y adecuadas pláticas, que no dudamos harán que muchos desgraciados se propongan dejar el camino del vicio.

—Pronto empezarán los trabajos del Kiosko que ha de embellecer el parquecito de esta ciudad. Medida dictada por el municipio.

—Nuestro estimado amigo y consocio D. Clodomiro Picado se ha hecho cargo de regentar con don Cleto Trejos la Escuela Católica del Padre Peralta. Conocidas las dotes del señor Picado, va un aplauso para el Ayuntamiento y una felicitación para los padres de familia.

—Pronto se darán los títulos á las personas que tienen derecho á los lotes de la Carretera Fuentes, pues debido á las constantes gestiones del activo Presidente municipal, D. Francisco J. Oreamuno, ya es asunto completamente arreglado, y los que creíamos que teníamos solamente un pedazo de papel en la cédula, tendremos un lote de terreno en punto importante por su posición. ¡Bien por el señor Oreamuno!

—Las sociedades de Caridad en esta ciudad marchan muy bien.

La de San Vicente de Paul, parroquia de San Francisco de Asís, celebró el quinto aniversario de su fundación el 19 de Noviembre pasado.

La sociedad lírico-dramática de aficionados, justamente aplaudida por personas competentes para juzgarla, y cuyos socios se proponen ejercitarse haciendo el bien, ha dispuesto dar una función el Domingo de Pascua á beneficio de dichas sociedades de Caridad.

Es digna de todo elogio esta conducta, que hace de los oficionados protectores del desvalido.

—Los Círculos Católicos siempre unidos y velando y orando para no entrar en tentación. El sábado 25 del corriente habrá reunión general del Círculo Católico del barrio de los Angeles, cuyo activo presidente, D. Buenaventura Leandro, no omite medio para hacer que la reunión sea bien concurrida.

—La última pastoral de S. S. Ilustrísima, ya juzgada generalmente como merece tan importante documento, es leída aquí con interés. Ojalá los sabios consejos del ilustre Prelado sean seguidos con escrupulosidad, para detener un tanto el oleaje desmoralizador que nos invade. Gentes de juicio opinan que el Gobierno debería reimprimir dicha pastoral, para distribuirla en todas las escuelas y Colegios de la República.—Y así debiera ser; porque conocemos personas que aún no la han leído.

—Debemos felicitarnos, Sr. redactor, por que ha venido á engrosar nuestras filas el ilustrado escritor Dr. De Greve. Que no desmaye y que cuente con soldados que no dejarán á tan buen general.

—Los carpinteros de aquí se habían preparado para celebrar, como no lo habían hecho antes, á su Santo patrón; mas como cayó el día en domingo de Pasión, han trasladado la fiesta para el mes entrante.

Es digno de observarse el entusiasmo religioso con que hoy todos los gremios celebran los días de sus Santos Patronos. ¡Quiera Dios que esto sea la vuelta á aquellas sanas costumbres que el liberalismo en mala hora quiso arrancar del pueblo!

—Mucho deploramos que haya habido hermanos que quisieran ensangrentar nuestra patria con sangre de hermanos, sólo por satisfacer ideales que hubieran sido fúnestos en las actuales circunstancias. Gracias á Dios que las autoridades constituidas pudieron evitar á tiempo la catástrofe!

¡Cúmplase la justicia, aunque se desplome el cielo!

Hasta nuestra próxima.

EL CORRESPONSAL.

## San Francisco de Paula.

El domingo próximo pasado los vecinos del Hatillo, San Sebastián y Mata Redonda, respondiendo á la invitación que les fué dirigida por los comisionados para la edificación del templo de San Francisco de Paula en Mata Redonda, concurren con sus carretas á conducir el material de hierro que el Supremo Gobierno ha tenido á bien ceder para tan importante obra.

Como á la una de la tarde un convoy de carretas llegó al lugar destinado para la Iglesia á dejar gran parte de ese material, los vecinos del nuevo barrio de San Francisco los recibieron con gran gozo, manifestando su alegría con despedidas de cohetones y repique de campanas.

El señor Cura de la parroquia de la Merced, lleno de entusiasmo, colocándose en una carreta, tomó la palabra para significar á todos los vecinos contribuyentes que aquellos pasos que daban en pro de la edificación de un nuevo templo, eran muy gratos al Señor, que no quedarían sin recompensa, y que esperaba continuar todos con el mismo entusiasmo y actividad hasta ver terminada la obra en el menos tiempo posible, mediante el auxilio de Dios.

El respetable cuerpo de albañiles no pudo asistir todo, pero si estuvieron los principales de ellos ayudando á cargar y descargar las pesadas piezas, y algunos de ellos llevaron á última hora cohetones que quemaron de la mejor voluntad, celebrando el tener ya en aquel lugar tan valioso material con que dar principio al deseado templo de su patrono San Francisco, que coronará sus esperanzas.

Muchas señoras y muchas otras personas más llegaron á aquel lugar, se acercaron á la preciosa imagen de San Francisco, que estaba allí, en una pequeña ramada que improvisó un vecino, y depositaban á sus pies algunas limosnas para principiar el naciente tesoro de esa Iglesia en proyecto.

¡Que Dios bendiga al señor don G. Richmond que donó el terreno, al Supremo Gobierno que ha cedido tan valiosa armadura, á los albañiles y vecinos que corresponden en llevar á término tan interesante como santa obra!

¡Animo y adelante! Pues ahora sólo falta que los fieles todos contribuyan con sus ofrendas y el esfuerzo personal de que sean capaces para ver terminada la obra en el más breve término.

## LA ANUNCIACION DE MARIA

Ensayo poético original de MARIANO CORONADO.

En puras nubes de plata,  
El ala tendida al viento  
Hiende azul el firmamento  
Nuncio de paz. Es Gabriel:  
Su sien brillante diadema  
De zafiro y de diamante  
Va coronando; triunfante  
Empuña verde laurel.

En torno mil serafines  
Con verde palma y olivo  
En canto alegre y festivo  
Van alabando al Señor.  
Hinchen la esfera de gozo,  
El ambiente de dulzura  
Llenando con su hermosura  
Van sus cánticos de amor.

No más bello se adelanta  
En su carro de escarlata  
El sol, ni blanca la plata  
Se vió más pura brillar,  
Que el parainfo celeste  
Cruzando la blanca esfera,  
Ni más pura reluciera  
La Luna hermosa en el mar.

Sereno baja el arcángel  
Moviéndolo su pie ligero  
Como brillante lucero  
Sobre dorado arrebol.  
Perfumado va el espacio  
Tras sí dejando la huella  
Nacarada, pura y bella  
Como la huella del sol.

Todo en torno amor respira,  
Gozo, paz, dulce alegría,  
Y en amable compañía  
Baja el nuncio de Jeovah.  
De Nazaret en la aldea  
Se fija el Genio divino  
Cual lucero matutino  
Que va la luz á llevar.

En una estancia humilde de María  
El ángel penetrando reverente  
La real diadema quita de su frente  
Y dice á la doncella angelical:  
"Salve, ¡oh doncella de hermosura llen  
Bendita tú entre todas las criaturas,  
Tesoro de virtudes las más puras,  
Bendito sea tu Fruto virginal."

Y la inocente, cándida criatura  
Su faz oculta nivea y ruborosa  
Como oculta su cáliz fresca rosa  
Y enternecida dice con rubor:  
"¿No veis del lirio que en su terso cáliz  
Ostenta virginal, bella blancura?  
Más precio yo el pudor de mi alma pura,  
Más amo la inocencia y el candor."

El arcángel disipa sus temores  
Diciéndole: "no temas, que en tu frente  
Ha de brillar más puro y refulgente  
Lampo feliz de intacta castidad.  
El Dios de Abraham habitará en tu seno,  
Tú serás Virgen, Madre del Dios Justo,  
Del rey que es de los siglos Padre august  
Y que postrado el mundo acatará."

"Cúmplase en mí, respóndele María,  
La eterna voluntad del Sér divino;  
Yo soy su esclava, yo mi frente inclino  
Ante su excelsa, divinal poder."  
El ángel del Señor lleno de gozo  
Emprende blánderamente el raudo vuelo  
Y traspone las nubes, llega al cielo  
Y del trono de Dios se postra al pie.

Descubre su dorada cabellera  
El signo desponiendo de su mando  
Y ante la excelsa Majestad temblando  
El labio reverente desplegó.  
"De Nazaret la Virgen sin mancilla  
A tu querer se rinde y obedece,  
Y su seno castísimo te ofrece  
Por tu morada, altísimo Señor!"

Los ángeles celestes cantan himnos,  
Sus liras acordando y sus clarines,  
Guiraldas tejen bellos querubines  
Para la hermosa Virgen de Belén.  
Una paloma blanca cual la nieve  
Al punto rasga el manto del espacio  
Y entre nubes de grana y de topacio  
Cruza veloz y llega á Nazaret.

El casto seno toma por asiento  
De aquella Virgen que llamó María,  
Inúndala de gozo y alegría  
Y eleva al cielo su ferviente prez.  
Ruge el averno de furor y encono,  
Brama Satán, ardiendo de desp echo  
Y en iras y blasfemias mil deshecho  
Se agita en los infiernos Lucifer.

El mundo alegre sólo amor respira,  
La aurora despuntando entre arboles  
Su luz derrama por brillantes soles  
Disipando su lóbrego capuz.  
Natura late de contento y dicha,  
El aura esparce aromas delicados,  
Las aves en sus trinos acordados  
Saludan al Autor de nueva luz.

Sereno ya el arroyo entre las flores  
Rueda apacible su cristal luciente,  
Sobre dorada arena mansamente  
Lleva sus claras límpas el raudal:  
Todo en el mundo, todo amor respira  
Porque el Eterno baja y le enriquece,  
Y á su Criador que humano ya aparece  
Himnos de gloria el hombre entonará.

**GACETILLAS.**

**La Anunciación.**—Reproducimos con mucho gusto en el presente número el ensayo poético de nuestro muy estimado amigo don Mariano Coronado sobre este misterio de nuestra redención.—Es lástima que el señor Coronado no haya continuado el cultivo de la poesía, y sobre todo de la poesía religiosa, para la que revela tan buenas disposiciones.—Ojalá reanude sus interesantes ensayos.

**El Santísimo Rosario.**

Al almacén de los señores Coronado y Hermano de esta ciudad han llegado Catecismos del Rosario, el Ejercicio de los quince sábados, y Rosas místicas, ó sea Devocionarios completos para los cofrades del Santísimo Rosario, todo á precios reducidos.—Lo ponemos en conocimiento de los Directores de las Cofradías y de los cofrades en general.

**Exposición de Chicago.**—Damos al señor Doctor don David J. Guzmán las debidas gracias por haber tenido la bondad de enviarnos un ejemplar del "Catálogo General de los objetos que la República de Costa Rica envía á la Exposición Universal de Chicago."—Es éste un interesante volumen, con una bella portada hecha en la Litografía Nacional.—Lo estudiaremos con el interés que inspira el asunto.

**Noticias de la Exposición de Chicago.**

Cosas notables que se verán en la "World's Columbian Exposition" serán la bandera que llevó Pizarro cuando salió á la conquista del Perú, que se encontrará en la exposición que hará Venezuela, y la espada de Hernán Cortés en la exposición Mexicana.

Habrán en la "World's Columbian Exposition" un fac simile de las Américas Central y del Sur para mostrar los estudios hechos por los ingenieros en cuanto á la línea de ferrocarril que se propone construir para unir las dos Américas. El modelo será de 75 pies de largo y será exhibido por el Gobierno. Además de las líneas proyectadas el modelo muestra también todas las líneas de vapores tanto existentes cuanto proyectadas que unen las dos Américas.

**Peregrinación de médicos.**—Entre las numerosas peregrinaciones que se han hecho á la famosa Basílica francesa del Sagrado Corazón, hay muy pocas más interesantes que la que hace unas cuantas semanas ascendió por la escabrosa subida de Montmatre. Los miembros de la Sociedad Médica de San Lucas y de los santos Cosme y Damían hicieron su visita anual á la capilla llamada de los Doctores. Esta Sociedad de Médicos es una confraternidad, ó asociación profesional que fué establecida por san Luis en el año de 1255. Quedó suprimida desde la tercera parte del siglo decimotercero, hasta el año 1884, cuando su restablecimiento fué ejecutado por doce médicos que aceptaron íntegramente la antigua constitución. En los últimos ocho años se han aumentado los miembros de la Sociedad, subiendo desde doce hasta se-

**El plomo.**

Gracias á sus cualidades, tiene el plomo

infinitas aplicaciones. Con él se hacen los tubos que conducen el agua á nuestras casas: él nos procura la luz, sea de gas, sea eléctrica; él cubre el techo de nuestra morada y nos protege de la lluvia; él entra en la composición de casi todas las pinturas, desde el más puro blanco hasta el más rojo carmín; él, gracias á su facilidad en trabar amistades íntimas, figura en infinidad de aleaciones con el estaño, con el bismuto, con el cobre, zinc, antimonio, etc.

Tan pronto como de la civilización, propaga las ideas por el orbe entero, pues con él se hacen los caracteres de imprenta, como cubre la tierra de sangre y luto; 700 toneladas de este metal bastaron, convertidas en balas, para dar á Alemania la Alsacia y la Lorena. ¡De cuántas pasiones, de cuántas locuras también no habrá sido el principal motivo!

Algunas veces, sólo es plomo esa tez blanca y sonrosada que adoramos; y cuánto tiempo hemos tardado en convencernos de que aquella blancura de nieve y aquel carmín que parecía robado á los pétalos de una rosa, sólo eran albayalde y minio, que, extendidos con arte, ocultaban la palidez cadavérica ó alguna que otra arruga!

También debe de entrar—aunque de ello no estoy muy seguro—en la composición de la sangre humana, pues sólo así puede explicarse lo pesados que resultan algunos seres humanos; ¡dígalo si no al que haya padecido los discursos de cierto orador! Escuchándole no há mucho, decía uno:

—¡Qué magnífico negocio debe ser el sacar el plomo del cuerpo á ese hombre!

De plomo es también la última morada que en la tierra ocupamos, pues aquella terrible contienda entre los fétros de zinc y los de hierro, se zanjó, por fin, haciéndolos... de plomo.

¡Cuántos trabajos, cuántos afanes y cuántas vidas cuesta producir el plomo! Desde que el minero, con riesgo de su existencia, lo arranca á las entrañas de la tierra en forma de galena, hasta que llega al comercio convertido en tubos, planchas ó colores, ¡por cuántas transformaciones pasa! El lavado mineral, la calcinación, la fusión, en el horno-reverbero, en el Piltz ó en el escocés, el desplate, el-refino, hasta que, por último, los cilindros del laminador, ó la prensa lo convierten en tubo ó plancha.

La producción total del plomo en el mundo ha sido de 240.000 toneladas en el año de 1891, y de éstas, las dos terceras partes del plomo español. En el último quinquenio dobló la producción, pero también es cierto que, gracias al progreso de la electricidad, que lo emplea en los acumuladores, dobló también el consumo.

GONZALO FIGUEROA.

**AVISOS.**

**Valiosas comodidades para los Excursionistas á Chicago,**

Son las que bajo condiciones de la más equitativa y recíproca conveniencia, tiene el infrascrito el gusto de ofrecerles, por su conocimiento de varios idiomas y su experiencia de varios viajes á los Estados Unidos y Europa; para facilitar á un pequeño número de viajeros los medios de sacar mayor provecho de su excursión; no sólo para admirar cuanto se pueda entre las indecibles maravillas de la *Exposición de Chicago*, sino para completar tan incomparables impresiones con las de la más extensa y grandiosa Exposición Permanente, cual lo es la de la Gran República, en sus más bellas manifestaciones de verdadera *Libertad Práctica*, por el

más cumplido respeto á todos los legítimos derechos, sin las miserables trabas ó hipócritas restricciones que en tantas otras regiones hacen tan ridícula y siempre tan odiosa la *Pre-tendida Libertad*.

San José Costa Rica, Marzo 24 de 1893.

Antonio de Barruel.

376 O. Calle del Seminario.  
SAN JOSÉ.

**Barato**

Se vende un piano en buen estado y con poco uso.

**Tintorería de José Arisi.**

Advierte al público que no tiene dependientes ni representantes que circulen por las calles con el fin de recoger trabajos.

Se vende jabón para quitar manchas en los vestidos de toda clase de género.—También se vende un líquido que cura muchas enfermedades como, calambres, reumatismos, dolor de dientes, jaquecas, sabañones y toda clase de enfermedades producidas por resfrío: la curación de las susodichas enfermedades se efectuará haciendo exteriormente una fuerte frotación con dicho líquido.

Recordamos siempre á los señores Curas, Canónigos, Monjas y Hermanas, que tenemos cualquiera artículo de vestido de uso suyo como, sotanas, capas, &c.

**José Arisi.**

San José, Febrero 16 de 1893.

10

**AVISO.**

He recibido casullas, cálices, copones, calderetas, cordones para cíngulo y manípulo, albas de lino de todas clases, bonetes, sombreros para clérigos, floreros de porcelana, via-cruces y otros muchos artículos más.

En vinos hay distintas clases: vino tinto para mesa. Vinos para consagrar, de superior calidad, á precios sin competencia, de todos los cuales tengo certificados que acreditan su legitimidad.

El vino para consagrar es del que se consume en la Catedral.

**LUIS ARCE.**

Antigua tienda de don Cleto Monestel.

**CAFÉ A \$ 45.**

Precio á que venderá ese fruto el que lo siembre en Mayo próximo en los fértiles terrenos que ofrezco en venta, á legua y media de San José.

Uno de 20 manzanas; otro de 25 y otro de 40, con casa de habitación, bueyes, carretas y demás enseres para el cultivo. Están actualmente en rastrojos, potreros y leñas, con una manzana de caña dulce, plátanos, algún café viejo recién cortado, y algunos otros siembros.—Valor de la primera \$ 4,000: de la segunda \$ 5,500 y de la tercera \$ 9,000. Pagando al contado se hará una rebaja considerable.

Para más pormenores entenderse con Manuel Argüello De Vars Ricardo Brenes Volio.

**PARA SEMANA SANTA**

HEMOS recibido una preciosa imagen del **RESUCITADO** de 1 metro 30 centímetros de alto, de buena escultura y muy barato.

Gran variedad de **RECUERDOS DE PRIMERA COMUNIÓN** y de imágenes en estampa y de bulto de todo tamaño.

Bombas de cristal para imágenes, de todo tamaño y precio. Candelabros, candeleros, lámparas, veladoras, macetas, etc. etc.

Nos hacemos cargo de cualquier pedido de imágenes de madera ó composición, altares, andas, vestidos para imágenes, ornamentos, vasos sagrados, y todo lo demás concerniente al culto católico.

A las personas que deseen hacer algún pedido, les podremos mostrar gran variedad de modelos con sus precios correspondientes.

San José, 18 de Febrero de 1893.

**Castro, Méndez y Ca.**

10 v.—2.

**CARNE y QUINA**  
El Alimento más reparador, unido al Tónico más energico.

**VINO AROUD con QUINA**  
Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS SOLUBLES DE LA CARNE

**CARNE y QUINA:** son los elementos que entran en la composición de este potente reparador de las fuerzas vitales, de este fortificante por excelencia. De un gusto sumamente agradable, es soberano contra la *Anemia* y el *apocamiento*, en las *Colesturas* y *Constipaciones*, contra las *Diarreas* y las *Afecciones del Estomago* y los *Intestinos*. Cuando se le da se despierta el apetito, asegura las digestiones, repara las fuerzas, enriquece la sangre, entonan el organismo y precaven la *anemia* y las *epidemias* provocadas por los *Calores*, no se conoce nada superior al *Vino de Quina de Aroud*.  
Por mejor, en París, en casa de J. FERRÉ, Farmaceutico, 102, rue Richelieu, Succesor de AROUD.  
SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS.

**EXIJASE el nombre y la firma AROUD**

**INYECCION BROU**  
Higiénica, infalible y Preservativa

La única que cura a los niños recientes o crónicos, sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo (ver el metodo). 30 años de éxito.  
Paris, en casa de J. FERRÉ, pharmacien, successeur de Brou, rue Richelieu, 102.

**GARGANTA, VOZ, BOCA**  
PASTILLAS de DETHAN

MEDEALLAS DE MERITO EN PARIS, LONDRA, PORTO.

Recomendada contra los Males de la Garganta, Extinciones de la voz, inflamaciones de a boca. Efectos maravillosos del Mercurio, Inyección que produce el Taba y espiritualmente a... S. P. PRECIO RES, ABOGADOS, PROFESORES y CANTORES para facilitar la Emisión de la Voz.  
Dr. Adh. DETHAN, en París, y en todos depositos de remedios franceses en España. — Precio: 12 rs.

**POBREZA DEL SANGRE**  
FIEBRES, FLEBAS, ADES NERVOSAS

VINO de BELLINI con Quina e Colombo

DIPLOMA DE HONOR EN VIENNA (AUSTRIA)

Este VINO fortifica a. f. b. jugo, antinervioso, cura las Afecciones escrofuloas, res Nervrosas, Palidez, y regulariza la Circulación de la sangre, conviene especialmente a los niños, a las niñas, a las personas debilitadas por la edad, o por enfermedades ó los excesos.  
Dr Adh. DETHAN, en París, y en todos depositos de remedios franceses en España. — Precio: 24 rs.

Todos estos medicamentos se hallan de venta en la **BOTICA FRANCESA.**

**Lavandería Americana**  
A VAPOR.

Situada al frente de la Estación del Ferrocarril y de la Casa de Moneda, en la extinguida Cervecería de don Manuel V. Dengo.

Esté nuevo Establecimiento de lavado y aplanchado de ropas, dirigido por persona competente y de experiencia adquirida en los Estados Unidos de Norte América, está listo para ofrecer sus servicios á familias y establecimientos.

De la oficina de recibo está encargada una señora de respetabilidad y entendida en la distribución de ropas.

El gerente de este establecimiento es don José Frye, socio industrial, con quien deben entenderse en todo lo concerniente á la lavandería.

Las ventajas que esta nueva industria reporta, son: economía, prontitud, buen trabajo y responsabilidad por la ropa que se pierda.

Invitamos á las familias á visitar el Establecimiento y para que se convenzan de que con el sistema que empleamos sufre menos la ropa que con el usado por nuestras lavanderas.

La tarifa que adoptaremos para recibir las ropas es el mismo conocido, por docenas y piezas, como sigue:

**POR ROPAS LAVADAS Y APLANCHADAS.**

Sin goma	\$ 80 cs. docena.
Con goma	" 1.60 " "
Camisas sin paños ni cuellos	" 25 " cada una
" con " y cuello	" 30 " " "
Puños y cuellos	" 5 " " "
Sábanas, colchas y manteles grandes, trajes con vuelos, etc., precios convencionales.	

San José, 8 de Febrero de 1893.

**R. Castro F. José Frye.**

15-5

**Venta de dos propiedades en la Uruca de esta ciudad.**

1ª Una casa y terreno correspondiente, que mide poco más de manzana y cuarto, frente á la hermita de aquel barrio, en la calle real. La casa presta bastante comodidad; parte del terreno está sembrado de café, y parte está destinado á beneficiar café.

2ª Terreno como de 9 manzanas de las cuales cuatro y tres cuartos son de potrero; con el río Torres por el lado S., mas de tres manzanas de café, y lo restante de caña de azúcar.

Para precio y condiciones, ocurrir al propietario.

GORDIANO FERNÁNDEZ.

ó á don Mauro Fernández en su bufete.

20 V. I

**AVISO.**

Vendo mi hacienda llamada "La Alameda," constante de cuarenta y tres manzanas: 27 de cafetal, una de caña de azúcar, lo restante de potrero, con dos casas, beneficio etc. Y un cafetal de ocho y media manzanas, nuevo. La primera sita en San Rafael, y el segundo en San Juan de este cantón. Puedo dar buenas condiciones para el pago. Para más informes entenderse en San Ramón con

**F. Orlich.**

En la avenida 11ª Oeste, número 76, cerca de LA DOLOROSA, se trabajan **ADORNOS Y ORNAMENTOS DE IGLESIA** de todas clases; los hay ya hechos y también se componen los viejos.

Se venden Colchones de todas clases á precios módicos.

**Alfonso Fornieri.**

3 mg.

**UNIVERSAL HOTEL**  
FORMERLY ARNOLD.

PORT LIMON.—COSTA RICA.—CENTRAL AMERICA.

This hotel under the present management offers to the travelling public and permanent residents of Port Limon, first class acomodation at moderate rates.

**F. B. Cabello.**

**HOTEL UNIVERSAL**  
ANTES ARNOLD.

PUERTO LIMON.—COSTA RICA.—AMERICA CENTRAL.

Este hotel para familias no conoce rival, por sus habitaciones confortables, alimentos suculentos, cocina inglesa, francesa y del país. El nuevo propietario está resuelto á complacer ilimitadamente á sus favorecedores, moderando los precios cuanto sea posible. Con aviso anticipado, los pasajeros serán servidos espléndidamente.

**F. B. Cabello.**

**DESPACHO DEL DR. ZUÑIGA.**

Nº 353, Calle del Comercio, contiguo á "La Violeta"—segundo piso. Cuarto nº 6. Visitas ordinarias á Escasú: lunes y viernes.

**Botica**

**Francesa.**

PARQUE CENTRAL,

San José, C. R.

Apartado: 375.

Cable: HERLEDON.

Costa Rica.



PROPIETARIOS:

Hermann y Zeledón

Farmacéuticos y Droguistas.

Correspondencia en Inglés, Alemán, Español y Francés.

MARCA INDUSTRIAL.

Entre los muchos artículos que hemos recibido últimamente enumeramos los siguientes:

Píldoras y Jarabe de Blancard. Gránulos de Crosnier para la Tisis, Bronquitis, Catarros, Toserina, etc. Carbón de Belloc. Alquirán de Guyot. Rob depurativo de Lafecteur, y el mismo yodurado. Vino Aroud de carne, y el mismo ferruginoso. Vino de Bellini con Quina y Colombo. Polvos y Pastillas de Paterson. Pastillas de Dethan. Quina Laroche. Elixir y Polvos dentíficos de Gillés. Jabón de afrocho. Píldoras purgantes de Dehaut. Granos de salud del Doctor Franck. Píldoras de Hierro y Pepsina de Hogg. Vino de San Rafael. Vino febrífugo de Seguin. Jarabes de Laroze. Elixir de Antipirina de Laroze. Elixir Grez clorhidro-péptico, el gran remedio contra dispepsia, indigestiones, etc. Licor de laprade de Albuminato de Hierro. Vino de Peptonas de Bayard. Fosfato de cal gelatinoso. Collares electro-magnéticos de Royer para la dentición de los niños. Confites vermífugos de Royer, un nuevo y magnífico remedio contra las lombrices. Grageas de lactato de hierro de Gelis y Conte. Grageas y Ergotina legítima de Bonjean. Cápsulas gelatinosas de Mothes, gran variedad de combinaciones: id. de Raquin con muchas combinaciones nuevas. Vegigatorios de Albespeyre. Cigarrillos antiasmáticos de Barral. Gran surtido de perfumería de Pinaud, Coudray, etc., incluyendo Cosméticos, Jabones, Esencias para el pañuelo, Aceites finísimos para el pelo, Motas, Polvos y Coloretos. Píldoras de Holloway, de Cockles, de Beecham, de Seigel. Cantorina de Locke. Gelatina de Nelson. Alimento para los niños de Mellin. Sal de frutas. Citrato de Magnesia. Clorodina. Jarabe curativo de Seigel. Maná canelón. Carbonato de magnesia. Incienso, y el mismo compuesto para iglesias. Opio negro. Aceite de castor. Por arreglo especial con los fabricantes de la Inyección Brou, podemos ofrecer este artículo en condiciones más favorables que nunca, tanto al por mayor como al menudeo. Su eficacia y fama es tan conocida que no requiere otra mención, pero hasta ahora su precio ha sido un serio inconveniente, que creemos desde luego retirado con los precios que regirán desde ahora en adelante.

Herman & Zeledón.

Tip. de SAN JOSÉ.